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   В  состав  сельского  поселения  входят  пять  населённых  пунктов:  
село  Старые  Туймазы,  деревни  Горный,  Карат-Тамак,  Кызыл-Буляк,  
Раевка.  

    Немногие,  наверное,  знают,  что  до  1984  года  к  этому  сель-
совету  относилась  и  деревня  Тубан-Куль.  Решением  исполкома  
Туймазинского  городского  Совета  от  25  октября  1984  года  она  
была  включена  в  состав  города  Туймазы.  Сегодня  это  один  из  
городских  микрорайонов.  

    По  состоянию  на  1  января  2014  года  на  территории  по-
селения  насчитывалось  715  домохозяйств,  в  которых  проживали  
2015  человек.

   В  сельсовете  функционируют  средняя  школа  (с  1918  года,  
первый  учитель  —  Нигматулла  Гиниятов),  детсад  на  110  мест  (по-
строен  в  2010  году),  библиотека  (с  1945  года,  первый  заведующий  
–  участник  Великой  Отечественной  войны  Хисмат  Гайфуллин),  
фельдшерско-акушерский  пункт  (с  1940  года,  Магфира  Гарифул-
лина).  Работают  также  Дом  культуры,  детская  музыкальная  школа,  
почтовое  отделение,  филиал  Сбербанка.

Это  сельское  поселение  
расположено  рядом  с  Туймазами  
и  Октябрьским,  а  центральная  
усадьба  –  на  трассе,  соединяющей  
эти  города.  О  плюсах  и  минусах  
такой  «географии»,  самых  острых  
проблемах  бытия  старотуймазинцев  
мы  беседуем  с  главой  поселения  
Радисом  Мирхатовичем  
ВАЛИАХМЕТОВыМ.  

— Чего  больше  в  этой  «ша-
говой  доступности»  –  позитива  
или  огорчений?

 — Такое  соседство,  конечно  
же,  благо  для  нас.  Прежде  всего  
в  плане  занятости  населения,  
у  которого  есть  выбор  –  найти  
работу  по  душе  в  одном  из  
двух  городов,  благо  автобусы  
курсируют  туда  постоянно.  Если  
кому-то  не  хочется  работать  
на  заводе,  можно  устроиться  к  
фермерам-тепличникам  и  полу-
чать  ежедневно  на  руки  400-500  
рублей,  или  трудиться  на  своём  
подворье.  

Удобство  заключается  и  в  том,  
что  излишки  продукции  подворья  
можно  реализовать  на  рынках.  
Помню,  в  детстве  мы  с  родите-
лями  часто  ездили  в  Октябрьский,  
продавали  на  базаре  молочные  
продукты.  

В  целом  же  близость  городов  
оказала  благотворное  влияние  на  
развитие  Старых  Туймазов.  Есть,  
правда,  и  негативные  моменты:  
с  большой  дороги  всегда  могут  
заявиться  и  незваные  гости  с  
тёмным  прошлым,  неизвестны-
ми  целями.  Приходится  быть  
бдительными.  

 —  Среди  сельсоветов  вашей  
группы  Старотуймазинский  
–  довольно  благополучный  
в  финансовом  плане.  Какие  
статьи  расходов  главные?

 — Наше  поселение  –  самодо-
статочное,  мы  уже  который  год  
живём  без  дотаций  из  районной  
казны.  Но,  как  и  все  сельсоветы,  
получаем  каждый  квартал  из  
бюджета  республики  100  тысяч  
рублей  на  благоустройство.  Ис-
полнение  бюджета  в  прошлом  
году  составило  четыре  миллиона  
983  тысячи  рублей,  или  119,8  
процента  к  утверждённому  по-
казателю.  Из  них  почти  88  про-
центов  –  собственные  доходы.  Но  
это  не  значит,  что  мы  живём  на  
широкую  ногу:  денег  хватает  лишь  
на  минимум  основных  задач.  

Долгие  годы  у  нас  «хромало»  
уличное  освещение.  Где-то  его  
вообще  не  было,  и    пришлось  
приложить  немалые  усилия  для  

решения  этой  проблемы.  Только  
в  прошлом  году  на  ремонт  и  
реконструкцию  сетей  было  из-
расходовано  200  тысяч  рублей,  в  
населённых  пунктах  дополнитель-
но  установили  19  светильников  
ЖКУ-150.  

Очень  плотно  поработали  и  по  
реконструкции  электрических  се-
тей.  Они  были  сильно  изношены,  
часто  отключались,  из-за  чего  
особенно  страдали  население  и  
фермерские  хозяйства.  Случа-
лись  даже  возгорания.  Большое  
спасибо  «Башкирэнерго»,  с  его  
помощью,  начиная  с  2007  года,  
обновили  более  десяти  киломе-
тров  сетей,  а  также  трасформа-
торные  подстанции.  Осталось  
заменить  одну  ТП  по  улице  
Советской  в  Старых  Туймазах  и  
высоковольтную  линию.  Такую  же  
работу  в  этом  году  проведём  в  
Карат-Тамаке,  в  2015  году  –  в  
Горном.  

Другая  острая  про-
блема  –  дороги.  Еже-
годно  на  их  ремонт  и  
обустройство  тратим  
700-800  тысяч  рублей,  
стараемся  заасфаль-
тировать  хотя  бы  по  
несколько  сот  метров  
дорог  на  центральных  улицах.  
Так,  в  прошлом  году  привели  
в  порядок  дорогу  на  улице  Га-
рифуллина  в  Старых  Туймазах,  
сделали  асфальтовое  покрытие  
на  отрезке  улицы  в  Раевке.  

— Но  самый  больной  вопрос  
у  вас  –  водоснабжение.  Есть  
ли  сдвиги?

 — Сегодня  два  населённых  
пункта  –  деревни  Горный  (более  
300  жителей)  и  Раевка  (более  70  
жителей)  –  живут  на  привозной  
воде.  В  Горный  её  доставляют  три  
раза  в  неделю,  в  Раевку  –  два  
раза.  Это  безвозмездная  благо-
творительная  помощь  нефтяни-
ков  НГДУ  «Туймазанефть»,  за  что  
мы  им  очень  благодарны.  

В  2011  году  благодаря  помо-
щи  Администрации  района,  при  
активном  содействии  местных  
депутатов  решился  вопрос  с  
финансированием  строитель-
ства  магистрального  водовода  
в  Горный  от  Бишиндинского  
водозабора.  Труба  сейчас  дошла  
до  деревни,  в  прошлом  году  
были  построены  также  станция  
бактерицидной  очистки  воды,  
накопитель  на  500  кубометров,  
решён  вопрос  с  энергообе-
спечением.  Осталось  ввести  в  
строй  повысительную  станцию  
на  вводе,  проработать  вопросы  
благоустройства.  

Но  есть  одна  очень  серьёзная  
проблема:  надо  проложить  водо-
проводную  сеть  внутри  деревни.  
Без  проекта  её  не  построить,  а  
в  бюджете  поселения  средств  
на  это  нет.  Пришлось  обратиться  
за  помощью  к  жителям:  создали  
инициативную  группу  из  их  числа,  
которая  провела  большую  разъ-
яснительную  работу,  организова-
ла  сбор  средств  на  изготовление  
необходимой  документации.  В  
настоящее  время  проект  се-
тей  общей  протяжённостью  3,6  
километра  готов,  он  прошёл  
государственную  экспертизу  и  
должен  войти  в  Республикан-
скую  адресную  инвестиционную  
программу  (РАИП).  Сметная  
стоимость  строительства  –  семь  
миллионов  рублей,  надеемся,  в  
этом  году  оно  начнётся.

Такую  же  работу  начали  по  
Старым  Туймазам,  где  проблема  

с  водоснабжением  
тоже  стоит  остро.  
К  концу  текущего  
года  постараемся,  
опять-таки  при  фи-
нансовой  поддержке  
населения,  подгото-
вить  проект,  пройти  
экспертизу  и  затем  

войти  в  РАИП.  Строительство  
будет  поэтапным,  в  первую  
очередь  чистую  воду  получат  
объекты  социальной  сферы.  За-
тем  займёмся  модернизацией  
системы  водоснабжения  деревни  
Кызыл-Буляк.  

— Как  обстоят  дела  с  рож-
даемостью?

—  Каждый  год  появляется  на  
свет  более  20  детей,  в  школе  
постоянно  заполняется  первый  
класс.  И  в  целом  численность  на-
селения  растёт:  если  по  итогам  
Всероссийской  переписи  насе-
ления  2002  года  она  составляла  
по  сельсовету  1737  человек,  то  
сейчас  –  более  2000.  

 — Раз  народу  прибывает,  
молодым  надо  строиться?

—   Желающих  обзавестись  
своим  домом  немало,  и  мы  ста-
раемся  помочь  им.  В  прошлом  
году  сформировали  более  80  
земельных  участков,  20  из  них  
(в  районе  Старых  Туймазов)  вы-
ставили  на  аукцион  и  продали.  
Тем  самым  немного  пополнили  
свой  бюджет.  Остальные  участ-
ки  тоже  будут  реализованы.  
Но,  помимо  освоения  новых  
массивов,  некоторые  молодые  
сельчане  перестраивают,  ре-
конструируют  старые  дома  на  
родительских  усадьбах.  Жизнь  
продолжается...

 Эта  небольшая,  в  39  дворов  
деревушка  находится  в  пяти  
километрах  от  Старых  Туймазов.  
Основали  её  85  лет  назад  
переселенцы  из  Чуваш-Улканово,  
Липового  Ключа  и  Никитинки.  Места  
поразили  их  своей  красотой:  густые  
леса,  озёра,  богатые  разнотравьем  
пастбища.  Поистине  райский  уголок  
нетронутой  природы,  отсюда,  по  
одной  из  версий,  и  пошло  название  
деревни  –  Раевка.  

Сегодня  здесь  живут  73  чело-
века.  Летом,  когда  возвращаются  
дачники,  население  прирастает.  

Деревня  газифицирована,  цен-
тральная  улица  Ясная  частично  
заасфальтирована  (в  планах  
сельсовета  продолжить  эту  ра-
боту),  по  ночам  горят  фонари.  
Детвору  возит  в  школу  автобус,  
для  неё  тут  несколько  лет  назад  
построили  игровую  площадку.  
Взрослые  трудятся  кто  где  –  в  
Туймазах,  Октябрьском,  Старых  
Туймазах,  рядом  находится  част-
ное  предприятие  по  переработке  

полиэтилена  «ГранПласт».  
Как  одна  семья,  в  мире  и  согла-

сии  живут представители  разных  
национальностей, больше всего 
чувашей.  В  сентябре  2011  года  
здесь  прошёл  замечательный  
районный  праздник  –  «Хоровод  
дружбы»,  в  котором  приняли  уча-
стие  и  чуваши,  проживающие  на  
территории  Татар-Улкановского  
сельсовета.

—   Я  живу  в  Раевке  с  1992  года,  
–  говорит  работница  Октябрьско-
го  завода  «Альтернатива»  Галина  
Закирова.  –  Тихо  здесь,  спокойно  
и  уютно,  сельсовет  заботится  о  
нас.  Но  и  мы  не  сидим  сложа  
руки:  наводим  чистоту,  прово-
дим  субботники,  соблюдаем  
пожарную  безопасность,  сами  
огородили  кладбище.  Пьяниц,  
дебоширов,  слава  богу,  тут  нет,  
а  если  возникают  какие-то  про-
блемы,  решаем  сообща.  

Неудивительно  поэтому,  что  
народ  тянется  сюда.  На  не-
скольких  усадьбах  уже  строятся  
новые  дома,  так  что  новосёлов  
прибудет (на фото).

Есть  где  руки  приложить
В  1931  году  в  Старых  Туймазах  был  образован  колхоз  

«Буляк-Тау»  (первый  председатель  Гусмангали  Зарипов).  Он  
просуществовал  30  лет,  после  чего  был  присоединён  к  Туй-
мазинскому  совхозу.  

В  1965  году  была  введена  в  строй  Туймазинская  птицефа-
брика,  а  в  Старых  Туймазах  организовано  её  отделение.  

В  настоящее  время  на  территории  поселения  24  крестьянских  
(фермерских)  хозяйства  и  пять  ИП  занимаются  выращиванием  
овощей  на  закрытом  и  открытом  грунте.  Общая  площадь  теплиц  
–  более  100  гектаров.  

Десятки  людей  трудятся  на  мясокомбинате  «Туймазинский»,  в  
отделении  ООО  «Агро-Гусь»,  в  КХ  «Долина  роз»,  а  также  в  цехе  
по  добыче  нефти  и  газа  №3  НГДУ  «Туймазанефть».  В  2014  году  
начал  работать  цех  по  изготовлению  металлоконструкций.

Точка  на  карте  района: Старотуймазинский  сельсовет

Будем  знакомы!

На  столбовой  дороге
Сельсовету  повезло:  его  «подпитывают»  сразу  два  промышленных  центра

Прирастает  Раевка!
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